
深化医改，为百姓筑起健康“保护屏”
优化医疗资源科学布局、探索构建分级诊疗制度、提速医疗卫生信息化———

最新公布的上海老年人口数据令人

鼓舞：上海人均预期寿命再创新高，超过

83岁， 紧追全球最高人均预期寿命国家

日本(83.7岁)和瑞士(83.4岁)；也是最近，
一份与上海2000多万市民健康息息相关

的《“健康上海2030”规划纲要》开始广泛

征求意见， 目标是将上海打造成全球健

康城市典范。

很多人说， 生活在上海是幸福的。
幸福的背后，医疗就是一道不可或缺的

“保护屏 ”。新一轮医改启动以来 ，上海

作为全国省级综合医改试点省份，针对

这一世界性难题， 从群众反映的痛点、
难点 、关注问题入手 ，推出一系列深化

医改的措施。 优化医疗资源科学布局、
探索构建分级诊疗制度、提速医疗卫生

信息化……多项工作走在全国前列，切

实把改革成果转化为广大市民群众的健

康福祉和获得感。

“5+3+1”布局，好医院开
到家门口

“医生，快救救我的孩子！ ”3 月 18
日晚 9 点多， 一声哭喊传到位于临港的

上海第六人民医院东院的急诊大厅。 孩

子误吞了一块大骨头， 正横亘在下咽部

声门上和食管入口处， 必须争分夺秒取

出， 否则患儿将窒息而亡。 麻醉科急会

诊、面罩吸氧、开通静脉通路……最终，
骨头被取出，患儿转危为安。 “要是家门

口没这家大医院， 孩子的生命可能就保

不住了。 ” 茛 下转第三版
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把造林绿化事业一代接一代干下去
昨与张德江俞正声刘云山王岐山张高丽参加首都义务植树活动

习近平强调：植树造林，种下的既是绿色树苗，也是祖国的美好未来

新华社北京3月29日电 （记者张晓
松 罗宇凡）中共中央总书记、国家主席、
中央军委主席习近平29日上午在参加首

都义务植树活动时强调，植树造林，种下

的既是绿色树苗，也是祖国的美好未来。
要组织全社会特别是广大青少年通过参

加植树活动，亲近自然、了解自然、保护

自然 ，培养热爱自然 、珍爱生命的生态

意识 ，学习体验绿色发展理念 ，造林绿

化是功在当代 、利在千秋的事业 ，要一

年接着一年干 ，一代接着一代干 ，撸起

袖子加油干。
阳春三月，新绿初绽。上午10时许，

党和国家领导人习近平、 张德江、 俞正

声、刘云山、王岐山、张高丽等集体乘车，
来到位于北京市朝阳区将台乡 的 植 树

点，同首都群众一起参加义务植树活动。
茛 下转第三版
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本报讯 市政府

廉政工作电视电话会

议昨天上午召开， 市

委副书记、 市长应勇

指出， 要坚决把思想

和行动统一到中央对

党风廉政建设和反腐

败斗争的形势判断 、
任务部署上来， 深入

贯彻落实中纪委七次

全会、 国务院第五次

廉政工作会议和市纪

委六次全会精神， 保

持战略定力和政治定

力 ， 坚持依法行政 、
廉洁从政， 以更坚决

的态度、 更有效的举

措抓好本市政府系统

党风廉政建设， 努力

以从严管党、 从严治

政的新成效推动上海

经济社会更好发展。
市领 导 廖 国 勋 、

周波、 翁铁慧出席会

议。 市监察局、 市审

计局、 市审改办分别

就 严 格 监 督 执 纪 问

责 、 强化审计监督 、
深 化 “放 管 服 ” 改

革 作 专 题 发 言 ， 指

出 突 出 问 题 ， 提 出

整改意见。
“政府系统党风

廉政建设要再动员 、
再鼓劲、 再加油， 决

不能有 ‘喘口气、 歇

一歇’ 的想法。”
茛 下转第三版

培养热爱自然珍爱生命的生态意识
■ 要组织全社会特别是广大青少年通过参加植树活

动，亲近自然、了解自然、保护自然，培养热爱自然、珍爱生
命的生态意识，学习体验绿色发展理念，造林绿化是功在
当代、利在千秋的事业，要一年接着一年干，一代接着一代
干，撸起袖子加油干

右图：习近平、张德江、俞正声、刘云

山、王岐山、张高丽等来到北京市朝阳区将

台乡参加首都义务植树活动。 这是习近平

同大家一起植树。 新华社记者 鞠鹏摄

共同把祖国生态环境建设好保护好
■ 近些年来，国土绿化行动深入推进，取得显著成效，

但同生态文明建设的要求相比，我国绿色还不够多、不够
好，我们要继续加油干。各级党委和政府要以功成不必在
我的思想境界，统筹推进山水林田湖综合治理，加快城乡
绿化一体化建设步伐，增加绿化面积，提升森林质量，持续
加强生态保护，共同把祖国的生态环境建设好、保护好

■ 每个郊区至少有一家三
级医院、 每个家庭有一个 “医
生朋友”， 作为全国第二批省级
综合医改试点省份， 上海深化
医改工作扎实有效

■本报首席记者 唐闻佳

思政课：将医学理想与国家理想联系在一起
上海交通大学医学院在全国高校率先开设“健康中国”课，希望把学生培养成“多能干细胞”

21 世纪的称职好医生 ， 要有

“一 颗 爱 心 、 两 张 处 方 、 三 种 语

言”。 昨天下午， 上海交通大学医

学院开讲思政第一课 “健康中国”，
组织胚胎学专家、 世界卫生组织资

深官员王一飞教授作为首讲人， 与

医学生共话 “医学科学走向何方”。
上 海 交 大 医 学 院 党 委 书 记 范 先 群

称， 对接 “健康中国” 战略目标，
希 望 “健 康 中 国 ” 课 能 成 为 一 个

“培养皿”， 把医学生培养成对国家

发展和社会进步有用的 “多能干细

胞”， 激励学子将医学理想与国家理想

联系在一起。

医学科学关注的不应仅
是身体健康

当 医 生 不 能 只 知 道 T 细 胞 、 B 细

胞， 是不是也应该知道柴可夫斯基、 贝

多芬？ 医学科技发展迅猛， 但干细胞、
再生医学、 3D 打印器官能解决所有医

疗问题吗？ 医疗器械日趋先进、 医生水

平愈来愈高， 为何医患关系依然紧张？
78 岁的王一飞站上讲台， 连连发问。

王一飞曾任上海第二医科大学校长

（上海交通大学医学院前身）、 国家 973
项目专家组成员等多重身份， 这让他既

关注医学的发展， 也心怀忧思： 我们的

医学科学 “健康” 吗？ 这也是在昨天的

讲课中， 他再三关照这些未来医生们要

关注的问题。
老先生说， 此次报告是两年思考的

“读 书 笔 记 ”， 90 分 钟 授 课 中 “金 句 ”
不断。

谈及生命的意义时， 他说， “生命

是一场死亡率为 100%的性传播疾 病 ，
出生是偶然， 死亡是必然。” 既然如此，
不应仅仅追逐身体健康的状态， 健康应

是体格、 精神与社会的完全健全与和谐

状态。
现有的医 学 科 学 不 足 以 满 足 这 种

健康新理念 ， 也不足 以 满 足 时 代 的 新

要求 。
茛 下转第三版
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新华社北京 3 月 29 日电 经中

央军委主席习近平批准， 中央军委

办公厅近日印发 《关于开展维护核

心、 听从指挥主题教育活动和推进

“两学一做” 学习教育常态化制度

化的意见》。
《意 见 》 指 出 ， 确 立 和 维 护

习近平总书记为党中央的核心、 全

党的核心， 是根本性、 方向性、 全

局性问题， 关乎旗帜道路方向， 关

乎党运国脉军魂。 做好迎接党的十

九大召开的思想政治准备， 应对意

识形态领域尖锐复杂斗争， 深化国

防和军队改革， 都需要进一步统一

思想、 凝聚意志。
茛 下转第二版

建言着力推动实施科创中心建设国家战略
市政协举行常委会议 吴志明讲话

本报讯 （记者张懿）市政协昨天

举行十二届三十五次常委会议， 围绕

“着力推动实施具有全球影响力的科

技创新中心建设国家战略”协商议政。
市政协主席吴志明出席并讲话。 市委

常委、常务副市长周波通报有关情况。

会上，肖堃涛、史一兵、郑龙常委作主

旨发言， 建议更加注重培育植根于社会的

创新精神，更加注重发挥企业主体作用，更
加注重推进管理体制创新， 更加注重集聚

和培养创新人才； 培育具有全球影响力的

领军企业， 依托重点企业推进重大科技攻

关；提高公共科技服务能力，形成有利于

产业发展的科技环境。 就全面提升自主

创新能力，封松林常委建议，依托张江综

合性国家科学中心建设， 牵头组织国际

大科学计划， 吸引基础科技领域领军科

学家。 茛 下转第二版

■本报首席记者 唐闻佳

上海交通大学医学院思政第一课“健康中国”开讲。 叶佳琪摄

左图：在闵行龙柏社区卫生服务中心，
医生为居民提供多样化治疗服务。袁婧摄

继续深化沪台经贸等领域合作交流
应勇会见萧万长一行

本报讯 上海市市长应勇昨天下

午会见了台湾两岸共同市场基金会荣

誉董事长萧万长一行。
应 勇 说 ， 推 动 两 岸 关 系 和 平 发

展， 促进中华民族伟大复兴是两岸民

众的共同愿望。 希望在 “九二共识”

的基础上， 继续深化沪台在经贸等相关

领域的合作交流， 携手努力， 共同为两

岸人民创造更多福祉。
萧万长说， 很高兴看到台北与上海

一直保持着密切交流与合作， 希望两地

互相学习借鉴， 促进共同发展。


